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ГОСУДАРСТВЕННОЙ СИМВОЛИКЕ 
РЕСПУБЛИКИ АБХАЗИЯ  – 30 ЛЕТ 

Уважаемые сограждане, по-
здравляю вас с Днем Государ-
ственного флага Республики Аб-
хазия!

30 лет назад, 23 июля 1992 года 
Верховный Совет Абхазии под 
председательством Владислава 
Григорьевича Ардзинба, несмотря 
на сложные условия обществен-
но-политической обстановки, 
утвердил символику Республики 
Абхазия – Государственный флаг 
и Государственный герб.

Эта дата является одной из важ-

ПРЕЗИДЕНТ АСЛАН БЖАНИЯ 
ПОЗДРАВИЛ НАРОД АБХАЗИИ

 С ДНЕМ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ФЛАГА

В связи с годовщиной установления 
дипломатических отношений 
между Абхазией и Венесуэлой 

Президент Венесуэлы Николас Мадуро поздравил 
Президента Абхазии Аслана Бжания:

Президент Абхазии Аслан Бжания поздравил 
Президента Венесуэлы Николаса Мадуро:

«Я рад обратиться к Вам от 
имени народа и Боливарианского 
Правительства, которое я возглав-
ляю, и выразить Вам сердечные 
поздравления по случаю праздно-
вания этой памятной даты – две-
надцатой годовщины установле-
ния дипломатических отношений 
между нашими странами.

Это прекрасная возможность 
для того, чтобы подчеркнуть, что 
в нынешней международной ситу-
ации Боливарианской Республике 
Венесуэла пришлось столкнуться 
с блокадой и непрекращающейся 
империалистической агрессией. И 
все это время мы имели поддерж-
ку абхазских властей.

Именно по этой причине по слу-
чаю этой знаменательной даты я 

хочу подтвердить свою привер-
женность развитию взаимовы-
годного двустороннего сотрудни-
чества и подтвердить готовность 
Боливарианской Республики Ве-
несуэла продолжать борьбу за 
целостность обоих государств и 
противодействовать любой угрозе 
безопасности и благополучию на-
ших народов.

Уважаемый Президент, прими-
те эти слова как доказательство 
стремления боливарианского на-
рода и Правительства к дальней-
шему продвижению в укреплении 
наших двусторонних отноше-
ний.

С глубоким чувством братства и 
преданности,

 Николас Мадуро Морос»

«День 23 июля 2010 года явля-
ется поистине знаменательной 
датой в новейшей истории Респу-
блики Абхазия. Установление ди-
пломатических отношений между 
Республикой Абхазия и Боливари-
анской Республикой Венесуэла  в 
этот день стало залогом развития 
отношений дружбы и сотрудни-
чества между нашими народами и 
государствами. 

С удовлетворением отмечаю, 
что повестка  нашего межгосудар-
ственного общения насыщается 
новыми проектами и направлени-
ями деятельности. У нас очень хо-
рошая степень взаимопонимания 

и совпадение позиций по вопро-
сам двустороннего сотрудниче-
ства.  Готовы всемерно содейство-
вать дальнейшему наращиванию 
всего комплекса двустороннего 
взаимодействия. Убеждён, что для 
этого существует весь необходи-
мый потенциал.

Ваше Превосходительство, 
пользуясь случаем, позвольте  
возобновить уверения в моем вы-
соком к Вам уважении и пожелать 
братскому народу дружествен-
ной Венесуэлы мира и процвета-
ния!

Президент Аслан Бжания»

 Официальное вступление в должность Чрезвычайного и Полномочного Посла РФ в РА
     Михаил Шургалин: 

«Апсны – действительно страна души»              

нейших в современной истории 
государства. 

Государственный флаг симво-
лизирует суверенитет и независи-
мость нашей страны, ее великую 
историю и богатое наследие, укре-
пляет духовную связь поколений, 
объединяет наш многонациональ-
ный народ. Под флагом шли в бой 
защитники Отечества ради мира и 
свободы родной земли. Он овеян 
ратными подвигами и Победой в 
Отечественной войне народа Аб-
хазии 1992–1993 гг.  

Самые важные события и до-
стижения свершаются под госу-
дарственным флагом, который по-
могает нам достойно отвечать на 
вызовы времени.  

Дорогие соотечественники, в 
этот знаменательный день желаю 
вам согласия и благополучия, про-
цветания – нашей Апсны!

21 июля Чрезвычай-
ный и Полномочный 
Посол Российской 
Федерации Михаил 
Шургалин вручил ве-
рительные грамоты 
Президенту Республи-
ки Абхазия Аслану 
Бжания. Президент 
приветствал Посла: 

– Примите мои ис-
кренние поздравления 
с официальным всту-
плением в должность 
Чрезвычайного и Пол-
номочного Посла Рос-
сийской Федерации в 
Республике Абхазия. 
Президент России Вла-
димир Владимирович Путин ока-
зал вам высокое доверие возгла-
вить дипломатическую миссию в 
нашей стране. Вы знаете, что аб-
хазо-российские отношения носят 
особый характер – они союзниче-
ские и основаны на двух фунда-
ментальных межгосударственных 
договорах: «О дружбе, сотрудни-
честве и взаимной помощи» от 
2008 года и «О союзничестве и 
стратегическом партнерстве» от 
2014 года. Как неоднократно от-
мечалось, в результате тесного 
взаимодействия нам удалось соз-
дать самую обширную договор-
но-правовую базу двусторонних 
отношений. В настоящее время 
абхазская и российская стороны 
активно продвигаются в вопросах 
синхронизации национального 
законодательства с законодатель-
ством Российской Федерации, это 
является важным условием реа-
лизации всех намеченных планов 
в сфере обороны и безопасности, 
экономического, социального, 
научно-технического, образова-
тельного и культурного сотрудни-
чества. Важной составляющей в 
российско-абхазских отношениях 
является реализация Инвести-
ционных программ содействия 
социально-экономическому раз-
витию Республики Абхазия. Это 
–  неоценимая помощь, оказывае-
мая нам Российской Федерацией. 
Считаю необходимым активно на-
ращивать торгово-экономические 
связи между нашими странами. 
С учетом международной обста-
новки, беспрецедентного санк-
ционного давления на Россию, 
прямого грубого вмешательства 
западных государств и военно-по-
литических альянсов в ход спе-

циальной военной операции на 
Украине, масштабного вооруже-
ния нацистского режима в Киеве 
на передний план выходит вопрос 
взаимодействия союзных стран в 
противостоянии внешним угрозам 
в целом и денацификации Украи-
ны в частности». Именно поэто-
му наше взаимное стремление к 
формированию внешнего контура 
безопасности обретает еще более 
актуальный характер.

 Президент особо отметил 
огромную работу, осуществлен-
ную предшественниками нового 
Посла – Семеном Григорьевым и 
Алексеем Двиняниным:

– Народ Абхазии весьма им бла-
годарен. Ваши коллеги оставили 
Вам хорошее наследие. Не сомне-
ваюсь в том, что и вы приложите 
максимум усилий в укрепление и 
развитие союзнических отноше-
ний между Республикой Абхазия 
и Российской Федерацией. А ра-
ботать есть над чем. 

Михаил Шургалин в ответной 
речи подчеркнул:  

– Уважаемый Аслан Георгиевич, 
коллеги, уважаемые друзья! Се-
годня очень радостно находиться 
среди вас. Многих из вас я знал и 
раньше, еще со многими мне пред-
стоит познакомиться. Российская 
Федерация и Республика Абхазия 
являются союзниками и стратеги-
ческими партнерами. Президент 
России Владимир Путин доверил 
мне высокое назначение пред-
ставлять его здесь и просил пере-
дать верительные грамоты, что 
означает, уважаемый Аслан Геор-
гиевич, верить моему слову как 
сказанному Президентом России 
и правительством. Благодарю за 
внимание.

***
22 июля в 

Медиа-центре 
МИД РА состоя-
лось расширен-
ное заседание 
Общественного 
совета при МИД 
РА с участием 
Посла Россий-
ской Федерации 
в Абхазии Ми-
хаила Шургали-

на, общественных, государствен-
ных и политических деятелей РА. 
Цель мероприятия – обмен мне-
ниями по актуальным вопросам 
абхазо-российских отношений. В 
приветственном слове модератор 
встречи – глава МИД Абхазии 
Инал Ардзинба поздравил Миха-
ила Шургалина со вступлением в 
должность: 

– Вчера Президенту были вруче-
ны соответствующие верительные 
грамоты.  Наши союзнические от-
ношения с Россией не поддаются 
ревизии. Мы благодарны России и 
ее Президенту Владимиру Путину 
за всеобъемлющую поддержку и 
с точки зрения социально-эконо-
мического развития, и обеспече-
ния национальной безопасности 
нашей страны. Россия помогает 
нам утвердить наше законное 
место в системе международных 
отношений. Это не просто слова, 
это наша постоянная работа, наш 
диалог и с МИД России, и с ее По-
сольством.

 Отвечая на приветствие, Миха-
ил Шургалин отметил: 

– Еще перед отъездом мне го-
ворили, что Апсны – это страна 
души. Я здесь, среди вас, и чув-
ствую, что это действительно так. 
Надеюсь, что мы так и будем про-
должать. Большое спасибо.

С коротким приветствием в 
адрес нового Посла России вы-
ступили представители ветеран-
ских организаций, политических 
партий, общественные деятели. 
Темур Гулия, председатель обще-
ственной организации ветеранов 
Отечественной войны народа Аб-
хазии «Аруаа», сказал, что между 
Россией и Абхазией сложились от-
ношения не только на уровне го-
сударств, но и на уровне обычных 
граждан:

– В Абхазии твердо сохранил-
ся русский мир. У нас – русские 
школы, в наших абхазских семьях 
говорят на русском языке, есть 
русский театр. Мы также помним 
и благодарим русских доброволь-
цев, которые плечом к плечу с 
нами сражались за свободу и не-
зависимость Абхазии. Также мы 
чтим российских миротворцев, 
которые защищали абхазский мир 
на границе с вражеской Грузией. 
Мы стремимся к укреплению на-
ших взаимоотношений для буду-
щего наших стран.

Герой Абхазии Аслан Кобахия 
подчеркнул: 

– Абхазия – страна маленькая, 
народ – небольшой, очень слож-
ный. Россия – это первое госу-
дарство, которое признало и под-
держало Абхазию. Наш народ 
никогда этого не забудет. Я ис-
кренне желаю вам удачи и уверен, 
что у вас все получится. 

После приветствий встреча про-
должилась без представителей 
СМИ.

 Русудан БАРГАНДЖИЯ

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ
Президиум и Аппарат президиума Академии 

наук Абхазии с прискорбием сообщают о боль-
шой утрате в семье президента АНА Зураба 
Джотовича Джапуа. Ушла из жизни его мама, 
Тина Константиновна Кутелия-Джапуа.

Выражаем глубокие соболезнования родным 
и близким.

Похороны – 26 июля в селе Тхина Очамчыр-
ского района.
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Видный государственный 
и партийный деятель 
Борис Викторович Ад-

лейба прошёл большую школу, 
работая на высших должно-
стях в стране. Ему в этом году,          
2021-м, исполнилось бы 90 лет. 
Его юбилейная дата впервые по-
сле смерти отмечается так широ-
ко и на государственном уровне. 
Это справедливая оценка лич-
ности руководителя Абхазской 
автономной советской республи-
ки.

Отмечу, что в его жизни было 
много ответственных должно-
стей. Так, он умело возглавлял 
партийные организации Очам-
чырского района и города Тку-
арчала (Ткварчели, как тогда он 
назывался), имея до этого опыт 
работы в аппаратах Абхазского 
областного комитета партии и 
ЦК КП Грузии, а также  на долж-
ности второго секретаря Сухум-
ского горкома партии. При Бо-
рисе Викторовиче Очамчырский 
район входил в пятёрку передо-
вых районов по вкладу в эконо-
мику Грузии. Потом он также 
умело руководил Ткуарчалским 
горкомом партии, когда город яв-
лялся флагманом абхазской про-
мышленности.

Я с ним близко познакомился 
в 1975 году, когда сменил его на 
должности первого секретаря 
Очамчырского райкома партии.  
Я был слишком молодым по тем 
временам, не хватало опыта, тем 
более для работы в районе. Но 
соседство с Ткуарчалом позво-
ляло мне часто общаться с Бори-
сом Викторовичем, советоваться 
с ним как с опытным    партра-
ботником и хорошо знавшим хо-
зяйственные и людские ресурсы 
Очамчырского района. Могу 
подчеркнуть, что уровень руко-
водящих кадров в районе был 
высок и авторитетен – он их так 
умело подобрал и воспитал. И 
мне без особых кадровых пере-
мен удалось успешно поработать 
там в течение трёх лет.

Позже, уехав на учёбу в аспи-
рантуру Академии обществен-
ных наук при ЦК КПСС, я не 
прерывал связи с районом, оста-
ваясь от него депутатом Верхов-
ного Совета Абхазии и членом 
обкома партии. Естественно, что 
и мои пути-дороги с Б.Адлейба 
продолжали постоянно пересе-
каться.

Политическая ситуация в 
конце 70-х годов осложнилась. 
Общественность стала открыто 
проявлять своё недовольство по-
рядками в стране, давлением со 
стороны Грузии и засильем гру-
зин. Это привело к ротации ка-
дров в руководстве республики. 
Так, Борис Викторович в 1978 
году был назначен первым заме-
стителем председателя Совмина 
автономной республики и избран 
членом бюро Абхазского обкома 
партии, а позже избран первым 
секретарём обкома партии.

Ему удалось существенно ста-
билизировать ситуацию в респу-
блике, снизить накал противо-
стояния в обществе, произвёл 
смену и перестановку некото-
рых руководящих кадров. По 
его инициативе и я в это время 
был отозван из Москвы и назна-
чен вместо него первым замом 
председателя Совмина Абхазии 
и членом бюро обкома партии. С 
этого времени более 10 лет я ра-
ботал вместе с ним и участвовал 
во всех мероприятиях в респуб-
лике.

Борис Викторович умел ладить 
с людьми, находил подходы к 
ним. В нем сочетались крестьян-
ская мудрость и абхазская дипло-
матия, что во многом помогало 
избегать сложности в руковод-
стве партийной и хозяйственной 
жизнью республики.

Под его непосредственным 
руководством писались предло-
жения в готовившееся известное 
Постановление ЦК КПСС и Со-
вета Министров СССР по Аб-
хазии, принятие и выполнение 
которого сыграло особую роль 
в развитии экономики и культу-
ры Абхазии. Так, были откры-
ты Абхазский госуниверситет и 
Абхазское телевидение, созданы 
госансамбль танца «Щаратын» и 
журналы «Искусство Абхазии» 
и  «Школа и жизнь» на абхаз-
ском языке, построены школы и 
детсады на 10 тысяч мест и 600 
тысяч квадратных метров жилья, 
снесены бараки, организована 
учёба абхазских студентов по ли-
митам в различных вузах СССР, 
прекращена массовая рубка ле-
сов и многое другое.

Абхазская автономная совет-
ская социалистическая респу-
блика достигла роста экономиче-
ских показателей и неоднократно 
становилась победительницей во 
всесоюзных соревнованиях и на-
граждалась переходящими зна-
менами ЦК КПСС, Совета Ми-
нистров СССР и ВЦСПС.

Борис Викторович Адлейба 
стал опытным и известным в со-
ветской стране партийным лиде-
ром. Он одним из первых руко-
водителей Абхазии стал членом 
бюро ЦК Компартии Грузии, что 
помогало решать многие вопро-
сы, минуя министерства и ведом-
ства Грузии. А депутатский ман-
дат Верховного Совета СССР, 
куда избирался дважды, также 
помогал решать многие вопро-
сы Абхазии на союзном уровне. 
Его хорошо знали руководители 
союзных республик и областей 
СССР, со многими из них он под-
держивал тёплые и дружеские 
отношения.

Борис Викторович обращал 
пристальное внимание системе 
культуры и образования, акти-
визировал свои  встречи с писа-

телями и другими творческими 
организациями, решал их про-
блемы. 

Успехи в республике во мно-
гом общество связывало с его 
именем, хотя, как всегда бывает, 
существовавшие проблемы, не-
достатки, просчёты тоже связы-
вали с его именем.

В республике было много про-
блем, связанных в том числе 
с национально-освободитель-
ной борьбой абхазского народа. 
На мой взгляд, не все вопросы 
можно было решить при той си-
стеме, в которой ему пришлось 
работать. Хотя и немало из того, 
что можно было решить, он ре-
шил, используя свои взаимоот-
ношения с Грузией и Москвой. 
Но ещё оставалась масса нере-
шенных проблем. Это вопросы 
топонимики и демографии, на-
циональных кадров, развития аб-
хазской науки и языка и многие 
другие.

Надо отдать ему должное 
– он умел проявлять принци-
пиальность и принимать не-
стандартные для партийного ру-
ководителя решения.

Он был, как сказал выше, хо-
рошим организатором, руково-
дителем и, конечно, патриотом. 
Уделял внимание выдвижению 
на руководящие посты молодых 
людей, которые позже отлично 
проявили себя на государствен-
ной и партийной работе. Среди 
них Сергей Васильевич Багапш, 
избранный при нем первым се-
кретарем Очамчырского райко-
ма партии; Константин Озган, 
переведённый из начальника 
Управления сельского хозяйства 
Гудаутского района в первого 
секретаря райкома партии этого 
района; Саид Таркил, избранный 
секретарём Абхазского обкома 
партии, Валерий Пилия, став-
ший мэром города Сухума, а поз-
же первым секретарём Гагрского 
горкома партии; Нугзар Ашу-
ба, из первого секретаря обко-
ма комсомола переведённый на 
должность министра культуры; 
Лёва Шамба, ставший завотде-
лом сельского хозяйства обко-
ма партии, а потом министром 
сельского хозяйства, и многие 
другие. И среди всех имён имя 

Владислава Ардзинба, отозван-
ного из Москвы и назначенного 
на должность директора Абхаз-
ского института истории, языка 
и литературы, ставшего затем 
лидером абхазского народа в 
национально-освободительной 
борьбе, основоположником и 
Первым Президентом независи-
мой Республики Абхазия.

Как показывала реальная 
жизнь, Борис Викторович Ад-
лейба всегда понимал и чувство-
вал чаяния абхазского народа, 
был с ним в радости и печали, в 
ответственные и судьбоносные 
моменты.  Об этом наглядно го-
ворит тот факт, что, находясь по 
состоянию здоровья в Москве, 
он прервал медицинское обсле-
дование и прилетел к Лыхнен-
скому народному сходу в марте 
1989 года. Прилетел накануне, 
в ночь на 23-е, собрал лидеров 
и организаторов схода, сде-
лал ряд поправок к воззванию, 
дал поручение силовым орга-
нам обеспечить безопасность и 
общественный порядок, а сам 
с утра с руководящим составом 
республики прибыл в Лыхны, 
примкнул к народным массам 
и первым подписал Лыхнен-
ское обращение. Вслед за ним 
его подписало все руководство 
страны абхазской национально-
сти.

Борис Викторович понимал, 
что такой поступок чреват се-
рьезными последствиями для 
него. Так оно и случилось. Но 
быть с народом для него было 
дороже, чем карьера руководи-
теля. Этот его поступок демон-
стрировал единство руководства 
с народом в решении главного 
вопроса – победы в националь-
но-освободительной борьбе.

Борис Викторович также пони-
мал, как общество будет реаги-
ровать не только на его поступ-
ки и действия как руководителя, 
но и  на поступки и образ жизни 
членов его семьи. Поэтому как 
только он был назначен первым 
секретарем Абхазского обко-

ма партии, во избежание не-
нужных разговоров, свою жену 
Людмилу Несторовну Лабахуа, 
работавшую первым заместите-
лем министра здравоохранения 
Абхазии, прекрасного организа-
тора и опытного врача, перевел 
на должность главврача неболь-
шой больницы, каковой тогда яв-
лялась Лечкомиссия. Старший 
его сын Тимур окончил в Москве 
престижный вуз, и многие пред-
полагали, что он будет занимать 
достойное место в правитель-
ственных структурах. Однако 
Борис Викторович отправил его 
работать бригадиром механизи-
рованной чаеводческой бригады 
в селе Члоу. А младшего сына 
Астамура отправил доучиваться 
в старших классах в Очамчыр-
скую среднюю школу – во избе-
жание соблазнов в сухумской го-
родской среде и на воспитание к 
прекрасным дедушке и бабушке, 
которые внука учили хорошим 
манерам, приобщили к народ-
ным истокам.

И после ухода с поста первого 
секретаря обкома Борис Викто-
рович не прерывал связи с на-
родом и руководством страны. 
Оставаясь депутатом Верховного 
Совета СССР и Абхазской АССР, 
оказывал помощь в решении 
многих политических вопросов, 
в том числе в осуществлении 
идеи квотирования в Верховный 
Совет Абхазии, которое гаранти-
ровало большинство абхазов и 
их поддерживающих депутатов 
в первом Парламенте. И это сы-
грало, как известно, решающую 
роль при принятии основопола-
гающих законов и решений, обе-
спечивших будущее Абхазии как 
независимой республики.

Более 30 лет прошло после ухо-
да Бориса Викторовича Адлейба 
из жизни. В народе живёт память 
о нем как о достойном сыне Аб-
хазии, приложившем  немало 
усилий для расцвета страны.

Вячеслав  ЦУГБА,
государственный 

и общественный деятель

Светлая память
Исполнилось 90 лет видному партийному

 и государственному деятелю Б.В. Адлейба 
Недавно общественность Абхазии отметила 90-летие со дня 

рождения Бориса Викторовича Адлейба – видного партийно-
го и государственного деятеля нашей страны. Мероприятие 
проходило в Центральном выставочном зале Союза художни-
ков РА в Сухуме. Собравшиеся могли увидеть здесь множе-
ство фотографий Бориса Викторовича, взятых из семейного 
и других архивов.

Произошла здесь в этот день и презентация книги, издан-
ной к юбилею Б.Адлейба. Книга красочная, в ней также много 
фотографий, а самое главное, его друзья, единомышленники 
делятся своими воспоминаниями о нём – человеке, которому 
пришлось жить и работать в переломный момент истории на-
рода Абхазии, рассказывают о его сильном характере, муже-
стве, лидерских качествах, душевной широте, простоте. 

Книга называется «Верный сын Абхазии. Борис Адлейба». 
Её составителем является Даур Начкебия. Книга издана в Аб-
госиздате. 

Кстати, 90 лет Борису Адлейба исполнилось бы в прошлом, 
2021 году, и книга была издана к этому времени, но широко 
отметить юбилейную дату тогда не удалось из-за коронави-
руса.

Редакция же нашей газеты сегодня предлагает своим чита-
телям одно из опубликованных в книге воспоминаний о Бори-
се Викторовиче. Это воспоминания Вячеслава Цугба.

В НЕМ СОЧЕТАЛИСЬ КРЕСТЬЯНСКАЯ 
МУДРОСТЬ И АБХАЗСКАЯ 

ДИПЛОМАТИЯ
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Энциклопедия абхазского леса – 
труд исследователя и подвижника

В Ботаническом институте АНА состоялось представление 
монографии С. М. Бебия «Леса Абхазии»

19 июля в конференц-зале 
Ботанического института Ака-
демии наук Абхазии в торже-
ственной обстановке была пред-
ставлена монография доктора 
биологических наук, академика 
АНА, первого вице-президен-
та АНА, заведующего кафедрой 
лесного хозяйства и ботаники, за-
ведующего отделом интродукции 
растений Ботанического инсти-
тута АНА, человека, много лет 
возглавлявшего Ботанический 
институт и посвятившего жизнь 
лесам родины, Сергея Михайло-
вича Бебия. Книга так и называ-
ется «Леса Абхазии». 

Как подчеркнул открывший ме-
роприятие директор Института 
экологии АНА, кандидат биоло-
гических наук Роман Дбар, цен-
ность издания не только в том, что 
это, безо всякого преувеличения, 
энциклопедия абхазского леса, и 
в том, что автор лично прошел, 
исследовал, изучил леса Абхазии 
и описал их с научной точки зре-
ния, но и посвятил жизнь их за-
щите и сохранению.

Гражданская позиция Сергея 
Михайловича также отражена в 
книге. На протяжении всей жизни 
он вел борьбу с разрушительны-
ми стратегиями в лесном хозяй-
стве, с нерациональным и без-
думным лесопользованием, и это 
являлось частью политической 
повестки национально-освободи-
тельной борьбы народа Абхазии. 
Наряду с политическими требо-
ваниями – задолго до рождения в 
мире экологических движений – 
требования о прекращении рубок 
в лесах Абхазии выдвигались в 
виде лозунгов на многотысячных 
митингах в Сухуми в конце 60-х и 
70-х годах прошлого XX века.

Сергей Михайлович лично не 
раз ездил в Москву, в Тбилиси 
– при поддержке Председателя 
Верховного Совета Баграта Васи-
льевича Шинкуба – и добивался 
сокращения лимита на заготовку 
древесины в несколько раз.

В книге, которую Сергей Ми-
хайлович Бебия посвятил светлой 
памяти брата – лесовода Маврика 
Михайловича Бебия, – по сути, 
два предисловия. Об авторе и 
книге написал ректор Абхазского 
государственного университета, 
доктор физико-математических 
наук, профессор, академик АНА, 
АМАН и РАЕН Алеко Алексе-

евич Гварамия. Предисловие 
коллеги представил директор 
Никитского ботанического сада 
(НБС–ННЦ РАН), доктор сель-
скохозяйственных наук, член-
корреспондент РАН Юрий Вла-
димирович Плугатарь.

Как отметил в предисловии 
профессор Гварамия, «автору 
монографии недавно исполни-
лось 80 лет, и он сделал себе 
ко дню рождения поистине ве-
сомый подарок. Неутомимому 
труженику Сергею Михайлови-
чу Бебия университетская обще-
ственность и лесоводы нашей 
страны шлют поздравления, по-
желания здоровья и дальнейшей 
плодотворной деятельности. 
Несмотря на солидный возраст, 
Сергей Михайлович полон сил 
и энергии. Есть все основания у 
читателей ожидать от него еще 
немало значимых работ».

Роман Дбар обратил внимание 
присутствующих, что в книге 
отражены и современные про-
блемы лесов, в частности, на 
большой раздел, посвященный 
самшиту. Ученый отметил, что 
ни ныне живущие, ни десят-
ки последующих поколений не 
смогут увидеть самшитовые 
леса в том виде, в каком они опи-
саны Сергеем Бебия, поскольку 
для их восстановления потребу-
ется по меньшей мере несколько 
сотен лет. Так что посвященный 
самшиту раздел – это бесценный 
памятник самшитовым лесам 
Абхазии.  

Затем Роман Дбар предоста-
вил слово самому Сергею Бебия, 
который с благодарностью на-
звал своих учителей, имена ис-
тинных патриотов леса, и снова 
обратился к теме защиты и со-
хранения: 

– Наши леса особые, и это 
факт. Это реликтовые образова-
ния, которым три, а иным и пять 
миллионов лет. И они сохрани-
лись по сей день. Это леса самые 
уникальные в северном полуша-
рии. Так, произрастающая у нас 
пихта кавказская – не только ре-
ликт, она образует самые высо-
кие леса в Евразии. И это наши с 
вами леса… Лес защищает нашу 
природу, играет важную роль в 
социально-экономической жиз-
ни республики

 В монографии Сергея Бебия 
большое внимание уделено из-

учению лесообразовательных 
процессов, отражена стратегия 
управления и развития лесной 
отрасли, рассмотрены вопросы 
ведения лесного хозяйства в гор-
ных условиях, способы повыше-
ния производительности лесов и 
их охраны.

Говоря о перспективах, кото-
рые откроются перед Абхазией 
при правильном и рациональном 
использовании богатств леса, 
Сергей Бебия несколько раз об-
ращался в зал, к своим коллегам 
и друзьям – Зурабу Адзинба, Ро-
ману Дбару, Савелию Читанава 
и другим, поскольку все они на 
протяжении многих лет ведут 
общую работу, делают общее 
дело.

Судьба Сергея Михайловича 
Бебия – настоящая судьба ис-
следователя и испытателя. Он 
прошел и изучил не только аб-
хазские леса, но и леса других 
стран и континентов. И не все 
леса дружелюбны. Уже после 
презентации С. М. Бебия рас-
сказал, как во время их совмест-
ной с Зурабом Адзинба поездки 
в Венгрию Зураба Иосифовича 
укусил энцефалитный клещ. Это 
было много лет назад. Зураб Ио-
сифович несколько суток не при-
ходил в сознание, и все это время 
Сергей Михайлович не отходил 
от него. А когда друг пришел в 
себя, он сам лишился чувств от 
усталости и напряжения.

Вот так закладываемая с дет-
ства любовь к родной природе 
воспитывает в человеке чувство 
высокой ответственности, спо-
собность принимать решения, в 
том числе и важные, основопо-
лагающие. 

Сергей Михайлович, рассказы-
вая о детстве, поблагодарил сво-

их близких – он вырос в семье, в 
которой было девять детей. Все 
его братья и сестры, которых, к 
сожалению, сегодня уже нет в 
живых, распределили семейные 
обязанности так, чтобы освобо-
дить его, ученого, предоставить 
ему возможность заниматься 
исключительно наукой, препо-
давать и воспитывать молодую 
смену. Благодаря им, родным лю-
дям, он и осилил все жизненные  
перевалы, благодаря им и по-
явился труд «Леса Абхазии».

На презентации выступили 
также вице-президент Академии 
наук Абхазии, доктор физико-
математических наук Январби 
Экба, государственный и обще-
ственный деятель Вячеслав Цуг-
ба, профессор, доктор историче-
ских наук, журналист Екатерина 
Бебиа.

Воспоминаниями о юности ав-
тора книги поделилась его одно-
классница, сотрудница Нацио-
нальной библиотеки им.    И. Г. 
Папаскир Виолетта Иванба.

В зале присутствовали вице-
премьеры – министр финансов 
Владимир Делба и министр эко-
номики Кристина Озган, колле-

ги автора книги и в их числе его 
первые студенты, для которых 
столь весомое событие в жиз-
ни Учителя – личный праздник. 
Присутствовали и родные Сер-
гея Михайловича, его племянни-
ки. Прямо во время представле-
ния книги родились интересные 
идеи у директора Абхазской на-
учной лесной опытной станции          
(АбНИЛОС) Виталия Лейба.

С. М. Бебия поблагодарил всех 
присутствующих, всех, кто при-
нял участие в подготовке книги, 
кто был причастен к ее финанси-
рованию, а также всех, кто гото-
вил презентацию и прежде всего 
– директора ГНУ «Ботанический 
институт АНА», кандидата сель-
скохозяйственных наук Эдуарда 
Шамильевича Губаза и коллек-
тив Ботанического института.

 ***
В эти дни С. М. Бебия находит-

ся в Санкт-Петербурге. На днях 
монография «Леса Абхазии» 
будет представлена в Ботаниче-
ском саду Петра Великого Бота-
нического института им. В. Л. 
Комарова Российской академии 
наук.

Юлия СОЛОВЬЕВА  

Спрашивают наши читатели 
Причина птичьего переполоха – брачный период и охрана гнезд

Столько чаек в городе … такое ощущение, что они все с моря 
к нам на крыши домов переселились… кричат надрывно. Инте-
ресно, с чем это связано? Не припомню такого, чтобы они ле-
том кружили в городе…

Отвечает кандидат био-
логических наук, орнитолог 
Виктор Маландзия: 

В Абхазии зарегистрировано 
20 видов чаек. Однако боль-
шинство из представителей 
видов встречается в основном 
в период зимовок и миграций. 
Только один вид 
– средиземномор-
ская чайка (лат. 
Larus michahellis) 
– живет с нами в 
Абхазии постоян-
но, оседло, и раз-
множается здесь. 
Эта чайка – одна 
из самых круп-
ных наших чаек.

Размножаться 
у нас этот вид 
начал только с 
середины 90-х го-
дов прошлого XX 
столетия. Первые 

три гнезда мы обнаружили на 
крыше морского вокзала. С тех 
пор численность вида неуклон-
но растет, они распространились 
вдоль всего сухумского побере-
жья, устраивают гнезда на кры-
шах многоэтажных домов, они 
для них являются аналогами скал 

– естественных условий обита-
ния. По результатам учета (мы 
проводили мониторинг в 2017-м 
и 2018 годах) общая численность 
чаек этого вида мы оцениваем в 
300–350 пар.

Процесс синантропизации 
– так называется освоение на-
селенных пунктов дикими жи-
вотными, в том числе птицами, 
– в последние десятилетия суще-
ственно ускорился, и это связано 

с глобализацией и активным 
хозяйственным вмешатель-
ствам человека в естественную 
среду.

Особенно крикливыми пти-
цы становятся в брачный пе-
риод. Крик для них – средство 
коммуникации между члена-
ми колонии, а также способ 
отпугивания врагов. Первые 
враги чаек – вороны, которые 
пытаются разорять гнезда, рас-
клевать отложенные яйца или 
уже родившихся беззащитных 
птенцов.

Записала
Юлия СОЛОВЬЕВА
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Студенческое лето

В Сухуме проводят археологические раскопки

В рамках практики студентов 
Абхазского государственного уни-
верситета на территории Сухум-
ской крепости проводятся архео-
логические раскопки.

Студенты уже нашли более 100 
пушечных ядер, фрагменты ам-
фор, пифосов, черепицы. Сейчас 
археологи копают культурный 
слой, относящийся к XIX веку.

Как известно, в 2022 году в 
Абхазии отмечают 275-летие 
владетельного князя Абхазии 
Келешбея Чачба-Шервашид-
зе. 

И потому одна из задач ис-
следования – поиск могилы 
Келешбея, которая находит-
ся на территории Сухумской 
крепости. 

Здесь когда-то была и над-
гробная плита, но могилу раз-
рушили в конце 30-х годов 
прошлого столетия.

Сегодня точное местораспо-
ложение погребения владе-
тельного князя Абхазии неиз-
вестно. 

Это затрудняет поиск. Для 
такой масштабной работы, 

как отмечают специалисты, необ-
ходимы большие ресурсы.

Об этом сообщает 
Министерство культуры 

Республики Абхазия

23 июля на сухумском стадионе 
«Динамо» состоялась встреча с 
легендарным спортсменом – трех-
кратным олимпийским чемпио-
ном, девятикратным чемпионом 
мира, двенадцатикратным чем-
пионом Европы, заслуженным 
мастером спорта СССР по греко-
римской борьбе, Героем Россий-
ской Федерации Александром Ка-
релиным.

На встречу с легендарным спор-
тсменом пришли борцы, футбо-
листы, боксеры, каратисты. На 
встрече также присутствовали 
депутаты Парламента – Народ-
ного Собрания Абхазии, тренеры 
и просто любители спорта. Им 
выпала уникальная возможность 
вживую пообщаться с легендар-
ным спортсменом, имя которого 
золотыми буквами вписано в ле-
топись спорта.

Легендарный спортсмен вышел 
на поле под аплодисменты ребят и 
тренеров. 

О его самых ярких и значимых 
победах на международных пер-

венствах рассказал президент На-
ционального Олимпийского ко-
митета Абхазии Валерий Аршба. 
После чего Александр Карелин 
поделился с подрастающей сме-
ной историей своего становления 
в большом спорте и ответил на 
интересующие ребят вопросы.

Как отметил Александр Каре-
лин, самое важное для спортсмена 
– упорство.

«Хотите производить дешевые 
эффекты, ломайте уши в дверях, 
хотите быть по-настоящему за-
метными, покрывайте себя не 
татуировками, а славой, результа-
тами, достижениями. Все это не-
возможно без упорства», – сказал 
он. Затем председатель Госкоми-
тета по делам молодежи и спорту 
Джемал Губаз вручил в подарок 
именитому спортсмену памятную 
серебряную монету «АҞӘА», по-
священную 2500-летнему юбилею 
города Сухум.

После беседы желающие смог-
ли сфотографироваться на память 
с чемпионом.

Баскетбольная команда из 
Дранды стала обладателем Кубка 
30-летия Концерна Росэнергоатом 
памяти Сергея Багапш среди муж-
чин. 

Турнир по баскетболу 3х3 про-
ходил 23 июля в Пицунде.

Организатором турнира высту-
пал Центр современных спортив-
ных технологий при поддержке 

Государственного комитета РА по 
делам молодежи и спорту и Феде-
рации баскетбола РА.

Мероприятие проходило на 
специальном баскетбольном 
стадионе со шведским покры-
тием «Bergo» лицензированный 
«FIBA», который расположен на 

Отправятся на Всероссийский финал
территории пансионата «Лит-
фонд» и соответствует всем меж-
дународным стандартам.

В финале игроки команды 
«Дранда» обыграли команду «Гю-
энос» из Очамчыры со счетом 
11:0. В матче за третье место су-
хумский  «Адринолайн» вырвал 
победу у АГУ с +1 и итоговыми 
цифрами на табло 8:7.

Обладатели Кубка отправятся на 
Всероссийский финал дивизиона 
Лига регион, который пройдет в 
Туле 24-25 сентября.

24 июля прошли соревнования 
среди детских команд.

Об этом сообщает 
Госкомспорта РА

Юбилейный ХХ фестиваль 
«Хибла Герзмава приглашает…» 

пройдет в августе

26 и 28 августа 2022 года в Су-
хуме и Пицунде пройдет юбилей-
ный ХХ фестиваль «Хибла Герз-
мава приглашает…».

Фестиваль соберет выдающихся 
деятелей российского музыкаль-
ного искусства во главе с народ-
ной артисткой России, народной 

артисткой Респу-
блики Абхазия 
Хиблой Герзма-
ва. 

В Гала-концер-
тах фестиваля, 
которые состо-
ятся в Абхазском 
государственном 
драматическом 
театре им. С. Я. 
Чанба  и в Го-
сударственном 
концертном зале 
П и ц у н д с ко г о 
храма, выступят: 
легендарный Го-
сударственный 
камерный ор-
кестр «Виртуозы 
Москвы» (худо-

жественный руководитель – на-
родный артист СССР Владимир 
Спиваков), дирижер и виолонче-
лист народный артист России и 
заслуженный артист Республики 
Абхазия Феликс Коробов; певцы: 
заслуженная артистка России, на-

родная артистка РСО – Алания,  
народная артистка Южной Осе-
тии Вероника Джиоева, Василий 
Ладюк,  Мигран Агаджанян, сту-
дентка АРБ им. А.Я. Вагановой 
Кристина Чкотуа. Вести концерт-
ные программы будет Юлиан Ма-
каров.

Блистательные музыканты ис-
полнят арии, дуэты и сцены из 
русской и западной оперной клас-
сики. «Из всех искусств музыка 
– самое человечное», –  говори-
ла Анна Ахматова. На фестивале 
«Хибла Герзмава приглашает…» 
музыку всегда дарят большие 
мастера, музыканты с большой 
буквы. Неслучайно фестиваль, 
рожденный в Абхазии, за эти 20 
лет узнали во множестве стран на 
разных континентах, предостав-
ляя для его концертов самые пре-
стижные залы: от Большого зала 
Московской консерватории до 
Карнеги-холл. А начиналось все 
концертами в Пицунде и Суху-
ме, здесь Хибла Герзмава решила 
провести и свой ХХ юбилейный 
фестиваль.

Фестиваль пройдет при под-
держке министерств культуры 
России, Абхазии и Росконцер-
та.

Встреча с легендарным 
спортсменом

Спорт

Военнослужащие Южного во-
енного округа (ЮВО) в Абхазии 
приняли участие в торжественных 
мероприятиях по случаю празд-
нования 104-й годовщины образо-
вания Краснодарской Краснозна-
менной орденов Кутузова, Жукова 
и Красной Звезды военной базы 
ЮВО. Мероприятия состоялись 
на территории военного городка. 
Ветеранам и действующим во-
еннослужащим соединения были 
вручены ведомственные награды, 
ценные подарки и грамоты. 

На мероприятии присутство-
вали главы районов Абхазии, 
представители духовенства, 
воспитанники Всероссийского 
детско-юношеского военно-па-
триотического общественного 
движения «Юнармия», члены се-
мей военнослужащих. Для гостей 
выступили творческие коллекти-
вы, военный оркестр с «барабан-
шоу». Военнослужащие разведы-
вательных подразделений ЮВО 
продемонстрировали приемы ру-
копашного боя. 

Желающие посетили выставку 
военной техники и вооружения 
разнородных воинских подраз-

делений базы ЮВО, столовую и 
казармы, где ознакомились с жиз-
нью и бытом военнослужащих. 

7-я Краснодарская Краснозна-
менная орденов Кутузова и Крас-
ной Звезды военная база – право-
преемница 9-й мотострелковой 
дивизии, 131-й отдельной мото-
стрелковой Краснодарской Крас-
нознаменной орденов Кутузова и 
Красной Звезды Кубанской каза-
чьей бригады. 

В годы Великой Отечественной 
войны соединение освобождало 
Кубань и город Краснодар, за что 
ей присвоено почетное наимено-
вание «Краснодарская». С октя-
бря 1943 г. 9-я Краснодарская пла-
стунская дивизия прошла с боями 
от Краснодара до Праги. 131-я 
мотострелковая бригада с честью 
выполняла воинский долг по за-
щите территориальной целостно-
сти России на Северном Кавказе. 
Февраль-октябрь 1996 г. – второй 
этап выполнения боевой задачи в 
Чеченском регионе. 

Более полутора тысяч воинов 
были награждены правитель-
ственными наградами, а пять 
офицеров соединения заслужили 

высочайшую награду – звание Ге-
роя России. С 1999 г. части и под-
разделения бригады участвовали 
в составе коллективных сил по 
поддержанию мира в зоне грузи-
но-абхазского конфликта в миро-
творческой миссии в Республике 
Абхазия. 

В августе 2008 г. части и подраз-
деления в полном составе, соглас-
но распоряжению Правительства 
Российской Федерации, были пе-
редислоцированы в город Гудауту 
Республики Абхазия и затем ре-
формированы в 7-ю военную базу, 
где оказывают помощь братскому 
абхазскому народу по защите го-
сударственной целостности и не-
зависимости. 

В данное время на территории 
соединения построены современ-
ные казармы, просторная столо-
вая, детское дошкольное учрежде-
ние, общежития и жилой городок. 
Продолжается строительство до-
полнительных жилых домов для 
военнослужащих и школы. 

Военная база оснащена новей-
шими видами вооружения и воен-
ной техники.

Пресс-служба ЮВО 

Летняя афиша

ПРАЗДНУЮТ 104-Ю ГОДОВЩИНУ ОБРАЗОВАНИЯ


